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巴渝论坛

□新重庆-重庆日报评论员 王瑞琳

招商引资，哪个时刻最令人热血沸腾？其
实，签约握手那一瞬的激动感，往往不会持续太
久。但，项目顺利推进、企业投产达标、产品有
序下线，却能给人带来越干越想干的成就感。

江津白沙工业园区，江小白·梅见、三易火
锅底料、百年传奇无骨凤爪……一件件特色食
品正蓄力“出圈”。这背后，有园区“巴心巴肝”
服务的身影。多典食品今年新增12条生产线，
却碰到厂房不足的难题。在园区服务专员的
帮助下，企业成功购买超3000平方米的标准厂
房，吃下了“定心丸”。

这颗“定心丸”，就是招商引资后半篇文章
的一环。招商引资，是任务、是手段，但决非
最终的目标，不能“一签了事”。最近，重庆二
季度招商引资“赛马榜”出炉，江津、永川等区
县上榜全市招商实效指数十强。一次揭榜，
证明上一程的努力没有白费。更令人期待的
是，招来的“商”能否强起来、引进的“资”能否
活起来。

让企业扎得牢、长得好，是承诺兑现，是行
动升级。

营商环境如磁场，好环境吸引好企业。企
业奔着什么来？奔着产业的底子来，奔着可观
的明天来。招商引资的时候，给别人承诺了多
少政策福利、展现了多少服务方案，一条条、一
样样，都要用实实在在的真金白银和工作作风
来兑现，不能让企业的寄望落了空。给予企业
实惠感、认同感，要秉持“只有更好，没有最好”

的态度，持之以恒优化营商环境。
党的二十届三中全会提出，要“营造市场

化、法治化、国际化一流营商环境”；重庆定期
召开的“一把手例会”，也传递出“突出政府守
信践诺”、营造“公平公正法治环境”的信号。
作为全国首批营商环境创新试点城市之一，重
庆有责任通过改革创新、服务升级、法治保障
等，把宏观层面的利好一项项落实到企业发展
中，持续为企业发展提供“定心丸”。

让项目稳落地、上正轨，投建争朝夕，落实
尽精微。

正所谓是，今天再晚也是早、明天再早也
是晚。抓项目、稳投资，需要的正是这种分秒
必争的效率意识和紧迫意识。眼下，全年经济
工作步入下半场，对已引进的各大项目，要以
时间节点为坐标，倒排工期、挂图作战，把握好
工程进度和节奏，想方设法早开工、早建成、早

投产，高质高效推动项目快出形象、早见成果。
项目建设千头万绪，方方面面不容有失：资

金、能源、土地……越是复杂，越要理清条理、闭
环管理。西部科学城重庆高新区的做法，是组
建“护航专班”、主动联系企业，聚焦项目建设难
点堵点进行全程指导和协调保障。只有靠前指
挥谋项目、健全机制建项目、全力以赴拼项目，
才能以各环节的无缝衔接实现项目开工率、竣
工率、达产率、转化率“四率并长”。

招商引资的后半篇文章写得好不好，空
谈不作数、亩均论英雄。招商引资，是为了集
聚资源、延链补链，是为了让发展质效更拿得
出手、让综合实力更排得上号。到底有没有

“一签了事”，交给企业的活力检验，交给项目
的成色证明。人要做的，就是锚定目标、敢闯
敢拼，把决心和智慧播撒到每一个高质量发
展的现场去。

招商引资不能招商引资不能““一签了事一签了事””

□新重庆-重庆日报评论员 张燕

谁不曾体会过“集邮”的快乐？童年，总是
和各种各样的卡牌相连。从水浒卡、三国卡、西
游卡到奥特曼卡，再到小马宝莉卡，不同代际都
有自己的“明星卡”。

但卡和卡，又有所不同。小浣熊干脆面里的
卡片，不会卖到天价。最近风靡的小马宝莉卡
牌，吸引了一些未成年人疯狂“氪金”，甚至豪掷
21万。当卡片以盲盒形式销售，当抽卡消耗成千
上万金钱，卡牌就有可能异化为一种消费陷阱，
在未成年人心中埋下成瘾、攀比的隐患。

疯狂的卡牌，以动漫周边的形式出现，在直
播平台“叠叠乐”玩法驱动下，迅速流行开来。
数据显示，2023年前三季度，作为卡游的核心产
品——集换式卡牌，销售收入高达16.75亿元，
占卡游公司总收入的85.8%。动辄上亿收入，10
元一袋的卡牌到底是如何做到的？

一个卡游公司做不到，一个电商主播也做
不到。疯狂卡牌的逻辑闭环是——卡游公司生
产盲盒，电商主播线上拆卡，评级机构鉴卡提
价，二手商家回收售卖。如此一来，卡牌尤其是
稀有卡牌的价格节节攀升，许多未成年人为“热
爱”失去理智。

买卖自愿，是否就合情、合法？从卡游公司，
到市场评级，再到主播销售，每一个环节都在“全
力以赴”，确保未成年人为“稀有性”下单。但这样
的“稀有性”，是有利可图者故意制造、渲染出来

的，而非真正的市场稀缺性。用一整条产业链的
力量，来强化卡牌的沉迷机制，这是一种利益至
上的经营理念，是一种商业失德。

这种失德，也涉嫌违规。《盲盒经营行为规
范指引（试行）》明确规定，不得向未满8周岁未
成年人销售盲盒，向8周岁及以上未成年人销
售盲盒商品，应当确认已取得监护人的同意。
规则是底线，碰不得。但很多卡牌直播间，虽然
标示了“未成年禁止下单”的字样，却从不“较
真”。事实上，有记者曾进入直播间调查，付款
页面默认勾选“我已成年、同意代拆”的选项，无
需任何操作即可下单。有规则却无视，有底线
但逾越，这就是卡牌售卖的现状。

无论是企业、商家还是平台，都不该利字当
头、挖空心思设计这套沉迷系统。因为商业逐
利，需要划清底线。这样的底线，是君子爱财、
取之有道，是市场规范、社会责任。如果卡牌企
业做不到，相关部门对盲盒销售、评级的监管有
没有及时跟上？如果电商主播做不到，平台为
什么不强制核实购买者的真实年龄，而非默认
勾选？

环环相扣的卡牌生意，环环得利，却唯独忘
了未成年人的承受力，忘了每个家庭的承受
力。解“卡瘾”，需要行业自律，需要家校协同，
更需要重拳出击，让违规者付出惨重代价。卡
牌可以是玩具、爱好，也可以是孩子们的社交工
具。但它不能是畸形消费的起点，不能是枉顾
未成年人身心健康的“收割”工具。

21万的卡牌带来了多大伤害

连日来，“1400元的洗衣机因无法安装被仅退款”等话题频繁登上热搜，再度引发人们对“仅
退款”模式的关注。有商家表示，一些人滥用“仅退款”进行“零元购”，使得这一以保护消费者权
益为初衷的规则，造成了买卖两方“双输”的局面。

点评：“仅退款”本是保护消费者权益的举措，却被有心之人钻了空子，成为恶意“零元购”的
帮凶。对电商平台来说，要保护消费者，也要听商家呼声，适时对规则进行精细化调整。同时，那
些“零元购”玩家不应继续损人肥己。因为，长此以往，信任崩塌，利益受损的将是所有消费者。
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□冯海宁

为了预防发生群体性食物中毒
事故，江苏南通一酒店的厨师竟然
在菜肴里使用庆大霉素，来提前给
顾客止泻。所幸，该行为被酒店员
工发现，并向相关部门反映。

庆大霉素是一种抗生素、处方
药，却被加进菜肴里用于止泻，这再
次刷新人们对食品安全的认知。目
前，涉事厨师已受到处罚——经法
院审理，两名被告人分别被判处有
期徒刑二年及一年六个月，宣告缓
刑，并处罚金共计 16 万元。同时，
市场监管部门对涉案酒店罚款118
万余元，吊销其《食品经营许可
证》。可以说，相关部门针对这一恶
劣案例从严从重予以了处罚，给所
有从业者敲响了警钟。

但是，该案有待反思之处还有
很多。比如，庆大霉素副作用之一
是容易引发听力减退、耳鸣或耳部
饱满感（耳毒性）。据悉，2023年以
来，涉事酒店累计售出添加该药品
的烩菜1612份，有没有食客因此而
健康受损？给食客提前下药止泻，
是否暗示该酒店食品安全本就非常
糟糕？

按理说，如果酒店严格遵循我
国食品安全法，根本不用担心食客
出现腹泻等问题。涉事厨师长和厨
师之所以提前下药止泻，显然是对
后厨卫生和食品安全的状况“心知
肚明”，才试图用庆大霉素来掩饰问
题。在明厨亮灶工程已经推广了多
年的背景下，该酒店“提前下药止
泻”的思路堪称“清奇”，后厨乱象也
着实令人错愕。

与此同时，这暴露出当地相关部门对涉事酒
店后厨监管不到位。假如监管方对该酒店加强检
查，倒逼其食品安全符合法律和标准要求，涉事人
员哪敢动这种歪脑筋？若监管部门对1612份烩菜
抽查过几份，问题何至于拖到今天才曝光？

所以，在依法严惩涉事酒店和人员的同时，
还应该公开此前对该酒店食品安全的检查次
数、检查过程、检查结果，充分尊重公众的知情
权。没有尽职尽责的监管人员，恐怕也应受到
追责。如此，才能倒逼相关部门今后严格履职。

令人略为欣慰的是，涉事酒店有员工良心
尚存，向当地12345 热线反映了该酒店在菜汤
里添加庆大霉素注射液的做法。如果不是这次
举报，该酒店违法使用庆大霉素时间会更长、危
害会更大。所以，为了大家舌尖上的安全，酒店
餐馆必须“眼里揉不得沙子”，对食品安全加强
管理，执法检查更要扩大范围、提高频率，尽早
让黑心商家有所畏惧。
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队员们在进行日常训练。 （受访者供图）
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本报讯 （新重庆-重庆日报记者 李珩 实习生
彭宇）同一种药品会因品牌、产地、规格、销售平台等不同而
存在价格差异，如何选择性价比更高的药品减轻经济负
担？7月30日，记者了解到，由市医保局开发并推出的“药
价智慧比”服务在“重庆市医疗保障局”微信公众号正式上
线，可实现药品一键查、药价一键比、库存实时看。

据介绍，目前，全市共有13564家定点零售药店接入
“药价智慧比”服务，实时上传药品库存和价格有效数据达
1246.45万条，囊括88129个药品，数据还会每日及时更
新。

查价比价的步骤也很简单：关注“重庆市医疗保障局”
微信公众号，点击“服务大厅”；在“就医购药”栏目选择“渝
药易购”服务；点击“药价智慧比”，进入查询比价界面；输入
药品名称，即可查询药品规格信息、库存状态、销售价格及
参考均价，全市在售药店数量、营业时间及地址信息。该查
询可按距离或价格优先排序展示，市民可联系药店咨询购
药事宜或按地图导航到店购药。

“药价智慧比”上线

全市医保药品价格可一键查价比价

本报讯 （新重庆-重庆日报记者 李志峰 实习
生 李奕霏）7月 31日，第十七届全国中学生创新作文
大赛总决赛颁奖典礼在重庆市人民大礼堂举行，经过层
层选拔，大赛最终评出特等奖10名、一等奖200名、二等
奖800名。

据介绍，全国中学生创新作文大赛创办于2006年，大
赛以“群读共写”为理念，旨在挖掘和培养一批具有语文学
科特长和创新潜质的优秀学生。作为教育部审批通过的
2022—2025学年面向全国中小学生的44项竞赛之一，第
十七届全国中学生创新作文大赛自2023年9月底启动，共
设有川渝赛区、北京赛区、江浙沪赛区、山东赛区、广东赛
区、湖南赛区、东北赛区、云南赛区、福建赛区和综合赛区
10个赛区，吸引了全国1900余所高中学校、超过100万学
生参赛，最终有2600余名学生晋级总决赛。

“我不是在描绘，而是在细语人的心灵。”总决赛试题
以日本著名画家东山魁夷的艺术理念为引子，要求参赛
选手以《心象风景》为题，结合自己对写作的理解与感悟
来作文。

“从初赛到复赛，再到总决赛，对我而言都是一次很开
心的写作经历。”大赛特等奖获得者、厦门第一中学高二学
生金奕彤说，总决赛的这一命题引导参赛选手关注内心世
界与外部世界的交融，以及绘画艺术和文学作品背后的精
神价值、文化意义，来思考“何为写作”与“写作何为”的终极
问题。

“文字是写作者通向世界隐秘之处的道路之一。”中国
作家协会副主席、四川省作家协会主席阿来在颁奖典礼致
辞时说，自从多年前与全国中学生创新作文大赛结缘后，每
一年都对大赛中涌现出的新面孔、新作品充满期待。

据悉，本次大赛由重庆市委宣传部、市教委、市文旅委、
市作协指导，中国写作学会主办，武汉大学文学院、重庆大
学本科生院、重庆课堂内外杂志社等承办。

第十七届全国中学生
创新作文大赛在渝落幕8名来自黔江区新华小学的中国跳绳国家队队员与带队教练在赛场外合影。 （受访者供图）

□新重庆-重庆日报记者 李志峰
实习生 李奕霏

3金3银3铜！7月28日，在日本川崎举
行的2024年亚洲跳绳锦标赛落下帷幕。比
赛中，中国队捷报频传。由重庆市黔江区新
华小学培养并输送的跳绳小将为中国跳绳国
家队斩获3金3银3铜。

7月30日，记者联系上刚抵达上海的新
华小学跳绳队教练严静。他表示，跳绳队招
的都是一群“平常”孩子，他们经过长期的刻
苦训练，在这次国际赛场上大放异彩，作为教
练，他由衷地为他们感到骄傲。

8名新华小学学生入选中国
跳绳“天团”

亚洲跳绳锦标赛由亚洲跳绳联合会主
办，每两年举行一次，是亚洲地区最高水平、
影响力最大的跳绳国际赛事之一。本次比赛
共有来自中国、日本、韩国、印度、马来西亚等
9个国家和地区的700余名运动员参加，共
设置了30秒单摇跳、3分钟单摇跳、个人花
样等16个项目，按照年龄分设9—11岁组、
12—15岁组、16岁及以上组。

亚锦赛开赛前夕，全国组织选拔赛。
经过遴选，新华小学共有庞雅婷、谢曦佩、
杨骏腾、邓朝阳、徐智凌、徐蕊萱、邓以辰、
尤芃森8名学生入选国家队，与来自全国
各省市的 260 名跳绳选手组成中国跳绳

“天团”。比赛中，中国队的表现一次又一
次征服现场评委和观众，最终累计荣获65
金、43银、36铜。

来自新华小学的选手们的表现非常亮
眼。当地时间7月26日，在9—11岁组三人
交互花样跳绳项目中，杨骏腾、尤芃森、邓以
辰第一次合作，代表中国队站上赛场。只见
杨骏腾、尤芃森两人并肩而立，手中的绳子如
同两条舞动的龙，上下翻飞。随着节奏的变
化，三人时而同步跳跃，时而交错换位，每一
次的配合都天衣无缝，展现出惊人的默契与
技巧，最后如愿摘得冠军。

队员每天训练3小时

“8个人当中，年龄最小的只有9岁，他们
中不少是首次参加这项赛事。”谈起自己的爱
徒，严静打开了话匣子。

1998年，严静大学毕业后进入新华小
学成为一名体育教师。2012年 8月，严静
被区体育局抽调到重庆培训花样跳绳项
目。从那时起，他对跳绳项目产生了深厚的
感情。

跳绳器材简单，随处可跳，易普及；跳绳
也是中考项目，学校、师生、家长大概率会支
持。更重要的是，跳绳有利于增强孩子的心

肺功能，同时对协调、力量、耐力等有整体提
高。严静产生了一个念头：把花样跳绳引进
学校。

当年秋季开学，严静便开始组建跳绳
队。严静表示，一般而言，优秀的苗子最开始
都对跳绳不太感兴趣，招进来的队员大多个
子不高。

新华小学是一个“生多地窄”的学校，不
太大的运动场要同时满足篮球、足球、田径等
活动开展，跳绳训练常常只能在综合楼的门
厅、过道上进行。十余平方米的门厅、一两米
宽的过道，还要避让进出的老师，一到雨天，
门厅路面还会因鞋子带进的雨水变得湿而
滑，这些都给训练带来不小困难。

在日常的训练中，严静对队员的每一个
动作都力求精准。“既然开展了这个项目，就
要把它办好。”严静常常和队员们说，“台上一
分钟，台下十年功，刻苦训练是每一位运动员
的必修课，如果你的训练量常人都能承受，冠
军凭什么给你？”

为了不耽误学习，队员们都是利用课余
时间训练，每早上开课前的2小时及放学后
的1小时，风雨无阻。也正是这“黄金3小
时”的训练，让队员们一次又一次站上了不同
赛场的领奖台。

教练独创“速跳技术”

十余年来，严静带着队员们征战了无数
比赛。然而，让他印象最深刻的是建队那年
年底，跳绳队第一次参加重庆市中小学跳绳

比赛。
“通过那次比赛，我才知道差距太大了。”

严静说，那之后，他才了解到绳按材质可分为
棉绳、胶绳、珠节绳、钢丝绳，跳法也分个人花
样、同步花样、交互绳花样、车轮花样等，不同
的花样应使用不同材质的绳。

回到黔江，严静就向学校申请找厂家定
制专业跳绳器材，并请来专业教练对学生进
行训练，他自己也开始认真学习力学、人体学
等专业知识，反复观看国内外跳绳相关的比
赛视频，并多方向国内外跳绳教练请教学
习。在多次总结和实践后，他发现通过缩短
绳的半径，采用屈体跳的方式可更好地提升
成绩，也对队员身体更有利。

经过近一年时间的摸索和改进，“严式单
摇速跳技术”形成。从2014年至今，“严式单
摇速跳技术”多次在国内国际赛事上亮相，得
到了跳绳专家的肯定和认可。在此次比赛之
前，新华小学跳绳队已经5次参加国际大赛，斩
获15金6银5铜，打破3项亚洲纪录2项世界
纪录，在全国大赛夺得78枚金牌135枚奖牌。

如今，在黔江区，只要一提到新华小学，
大家自然而然会想到跳绳。严静说，去年，学
校新修了跳绳综合训练馆，今后，他还要把本
土民族音乐、摆手舞、土家民俗等融入花样跳
绳中，更好地传承民族跳绳文化。

亚洲跳绳锦标赛上，黔江一小学培养的队员斩获3金3银3铜

“如果训练量常人都能承受，冠军凭什么给你”


